
转眼间，成耀东在足球青训领域，
已经干了十年多了。2010年底，接手上
海1993届全运队，利用两年时间乙级
联赛锻炼，于2013率队问鼎成功。在那
之前，他刚刚从职业队帅位上退下来
没多久，迄今为止，依然保持着本土教
练连续执教一家顶级联赛俱乐部球队
时间最长的纪录。

他当然可以找点别的事情做做。
从球员岗位退下来后，成耀东在许多
角色上几乎都是“无缝衔接”，主教练、
俱乐部总经理等，过去十年里，他也一
度返回职业舞台，最终因理念目标无
法与申鑫契合而告退。离开申鑫后，成
耀东彻底扎根青训，带队期间，有很多
习惯他不曾变过，比如强调纪律作风，
在最容易有叛逆心理的17岁-20岁球
员层面，要做好这些工作并不容易。当
年的那支1993-1994届上海全运队，在
全国范围内一度不被看好，甚至有人
说，这支球队的整体水平“最多八强”，
结果这群小伙子一路过关斩将，决赛
中经过加时绝杀东道主辽宁队，登顶
之余也展示了冠军级别的意志品质。
成耀东曾经用张琳 的例子来鼓

励当时的这群弟子，出征之前，他曾在
训练场上问大家：“你们的目标是什
么？”不服输的少年们喊出了“冠军”的

口号。男子汉大丈夫，自己说出去的话
可不能随便食言，夺金路上，上海队付
出了最多的血汗，才收获最后喜悦的
泪水。相同的一幕，在四年后的天津重
演，这一次，上海队通过加时以点球战
胜浙江队，上海足球得以顺利实现足
球项目四项冠军的大满贯。队长雷文
杰后来回忆：“每到夏天时，一堂训练
课就要喝掉好几箱水，我们一定是练
得最苦的球队。”

两届全运外加两个备战周期，这
一搞就是八年。两次夺冠之后，上海代
表团回程大巴上播放的歌曲风格截然
不同，由此彰显着两代年轻人身上不
同的烙印。2017年率队卫冕时，成耀东
50岁，和四年前一样，我当时再度问及
他今后的打算，在谈及如何选择未来
的落脚点时，成耀东提到了“稳定的环
境和熟悉的配置”等字眼，而这些无不
契合他如今身处的青训领域。

会合理地接受新生事物
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东方绿舟训练基地，从这里进进出出的“冠军”不少，别的不说，

单单足球项目，在过去的三届全运会男足U20组别队伍，就都来过
这里磨练。

基地最里侧的那排小平房，是成耀东和他的教练组平时的落脚
点，自2010年年底接手1993-1994届全运队以来（前期曾驻扎过奉贤
洪庙基地），就再也没有变更过。 尽管到目前为止，有关方面尚

未对未来中国国青队的构成有正式通告，但业内对于成
耀东继续出任主帅一事呼声很高。至于他自己，在多

重角色变化的同时， 更为享受的还是考虑业务
本身。

本版撰稿 首席记者 刘闻超

外界正在热议的这支国青，正是2017年以奥运希望队名
义，征战过上海金山杯青少年足球赛的球队。出生于2000-2001
年的这批球员，也是2024年巴黎奥运会的适龄球员，可想而知
他们身上肩负的使命。

然而，就是这样一支球队，却始终在各种徘徊中成长。别
的不说，单是主教练一职，前前后后就已经换了不下四次，
个中原因都是公说公有理婆说婆有理。中国足球，从来不缺
弯路，这原本不是一件新鲜事，毕竟要区别于国外高水平地
区的足球发展模式，我们就需要寻找到一条适合自己的路。
在成耀东上一次接手球队时，留给他带队备战和出击正式
比赛的时间不到一年，一直以来，成耀东都承认，要想整体
提高中国足球水平，是需要“一定时间的”，而中国足球
在冲击阶段性目标过程中需要的，则是于短时间内、抑
或个别场次中做好去冲击强手的准备。要做到这一点同
样很难，但不是没有可挑战的办法。

往前一步去尝试，总比待在原地接受命运要强一
些。就这样，国青征战乙级联赛的想法被摆到桌面上去

讨论，事实上，这是成耀东在青训领域工作多年，并且从各个方面观察和了解中国青训现状后，得出的一个可行性建议。这
样的事情，在成耀东身上出现过不止一次，早在第一次拾起上海1993届全运队教鞭之前，名义上是临危受命，但至少他已
经对球队和同年龄段其他省市的球队做过一定了解，还记得上任之初他说的那句，“没有信心，就不会选择接这支球队
了。”当然，客观来讲，接手地方队与接手国字号球队区别不小，可是，就像他自己过去所说的那样，“把该做得事情做好就
行。”至于结果，是一种水到渠成，更何况，足球本身也需要一些运气。

上港的1993-1994届队员中，有不
少曾经出自那支夺冠的全运队，当时
成耀东在他们口中除了“成指导”外，
还有一个外号叫“东哥”。从日常训
练，到后来弟子们的恋爱和成绩，“东
哥”都挺关心，这么些年过去了，曾经
这批U20队员，一个个都已经来到二
十六七岁的职业生涯黄金期，倒是在
他们眼里，这些年的“东哥”变化不
大，反而还瘦了一些。
“在基地里的话，一日三餐等于

要在宿舍和食堂之间走三个来回，再
加上平时正常的走动，一天基本上能
有个10公里差不多。”成耀东笑着说。
绿舟基地好似冠军们的摇篮，远离市
区使得在里面驻扎的运动员们有个
安静的训练环境。作为上港青训总
监，成耀东每天都挺忙，与教练组成
员们的每天例会、逐个了解梯队情
况，乃至应对来来往往的媒体等，现
在眼看着国青征战中乙一事大有成
为现实的趋势，或许未来不久，绿舟
基地还要更忙碌一些。
青训是一件需要耐得住寂寞的事

情，但足球在中国又是一项很大程度
上被认为是结果重于过程的运动，这
本身就是一种相对矛盾的存在。成耀
东说，要去寻找符合中国特色的那条
发展道路，尤其是在孩子们逐步走向
20岁这个阶段，如何平衡好学业、职业
生涯以及家长等各方之间的关系，显
得尤为重要。
当然，站在纯粹足球人的角度，他

完全懂得规律的意思，在两次率队冲

击全运冠军的过程中，先后有队员于
半决赛和决赛中罚丢关键点球，可成
耀东觉得，最差的后果无非是“大不了
再来过”。说到底，这也只是球员们在
20岁时的一个经历而已。

愿意接受和寻求“新鲜”，同时又
不失传统，这大概就是“东哥”给人的
印象。还有一个例子或许能从侧面反
映出这一点，现如今已经有越来越多
的现役或退役足球人加入到“视频直
播”的大军，那么有没有人也建议他
去开个直播呢？“可能也是知道我不
会开，所以就没人叫我开了。”成耀东
笑着继续说道。“可能我比较‘老土’？
其实我觉得这是挺好的一件事，我们
要接受这个新生事物，人有时候容易
固守在原有的想法里，可一旦有新的
东西出来，应该要去鼓励，当然如果
一个单位或者一个组织有相关方面
的规定，那么不能做的就是不能做，
反过来说，如果没有的话，去尝试一
些新鲜事物也是好事，有助于拓宽你
的视野。”

现在，自嘲有些“老土”的东哥，
继续着自己的青训工作，53岁的年纪
无疑是一名职业教练的黄金期，倒是
手底下带的这批队员，一届比一届
小。成耀东曾经说过，在青训层面，他
能够收获到一些带职业队时所无法
感受的经验和成长。现在来看时间越
久，他似乎越享受，他有信心中国足
球会在下一个十年变好一些，至于他
自己，也正作为其中一员，朝着这个
方向努力尝试。
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未开“直播”但不排斥———

十年青训路 深知一份耕耘一份收获

成耀东率队卫冕全运会男足金牌

成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成成﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒﹒

语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语语
髶!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!!


